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外在表现，人的品行是靠长期修养而来，不是一、二次教育

整顿就能改变、端正一个人的品行。我说这话完全不是否定

教育整顿的意义，也不是把教育整顿当成可有可无的形式。

确实，律师队伍中有些人的行为让人无法容忍，达到非整不

可的地步。 我试图以事物的多样性的哲学观念去理解、包容

人的多样性。我想，标准化、流程化的工业生产，同一条生

产线生产出同型号产品尚有优质、合格与不合格之分，而生

产人的“工厂”千差万别，怎么可能要求其“产品”品质同

一？因此，不断劝解自己去理解、包容与自己不同品质的人

。但是，对同行中有些人与事，是怎么也无法理解与包容。

《律师与法制》杂志有篇题为《中国律师身上的痞子气》的

文章，说律师素有才子加流氓的称谓，人们见得最多的律师

是：酒桌上一饮而尽的豪气，牌桌上运筹帷幄的大气。张斌

生先生还列举了出入娱乐场所的帅气，拉客户时油嘴滑舌卖

嘴皮子的流气，在法官面前的低声下气，打赢官司的傲气，

打输官司的怨气等好多个“气”来。张斌生先生虽是泛指，

但现实当中确能找到对号入座之人。北京翟雪俊律师给多位

法官写信，希望与法官共享诉讼资源，同分可得利益。如果

法官将自己主办的案件的当事人介绍给他，他可按所收代理

费的40%支付介绍费给法官。我曾看过我们律师在自己的网

站上发布“收人钱财，替人消灾”的口号，也曾经历过在我

们律师内部的座谈交流中，我提请同行与法官保持一定的距



离，第二天就有同行兄弟告诉法官说我说律师不要卖法官的

帐。可我们这位同仁兄弟万万没有想到，当天法官就将他对

法官说的话转告我。 有件强奸案，一审判决两被告死刑，当

事人从大城市请来律师作二审辩护，大城市来的律师指责我

们小地方的律师不敢作无罪辩护。我实在听不下去说就问“

就现有证据，你认为当事人构成犯罪否？”，答日“构成犯

罪”。我们就是有些律师脸不红心不跳，慷慨激昂说假话。

这不是把别人当阿斗，就是为把当事人的钱说出来。张思之

前辈说，有一种说法：90%的律师都不学习，我绝对不相信

这一数字，但确有不学习的律师。新的法律法规、司法解释

及法律理念全然不知，说凭所谓的“经验”。信口开河，妙

语连篇在讲过时的法律规定。 确实，“林子大了什么鸟都有

”。时下，在我看来，没有高尚的职业，只有高尚的人。上

到高官，下至贩夫走卒，无不如此。但不能因为我们强调人

的多样性，就能容忍失范的人与事。要知道，律师队伍不是

藏污纳垢的地方。要使律师社会地位的提高，必须是整个队

伍形象、品行都提高。有个别高人是无法提高整体地位的。

我说别人的不足并不是为抬高自己，我自知矮小，怎么抬也

不高。我给自已画像：“知识浅薄，但肯学习，品德不高，

尚属老实，不惹权势，面临不惧”。我不能说我的秉性是好

是坏，但既然是自己的东西，自己就喜欢。我这点品行全是

父母遗传。古人云“身体发肤授之父母”，我的体会是品行

也是父母授来。在我们村，我家最穷，土改时评定成分是雇

农，叫我父亲斗地主，父亲说，在地主家做长工时“地主吃

啥我吃啥”。可能这也是实话，也有良心的地主。但说这话

实属“傻冒”，不识时务，给别人作为笑柄。记得在七十年



代的路线教育运动时，工作队推广一种叫“革命”的稻种，

早造收获晚造播种。父亲是生产队长，就是不肯播种“革命

”种子，理由是未经休眠不能播种。胳膊拧不过大腿，最后

才同意少部分稻田播种“革命”种子。晚造收获时果然未经

休眠的稻种是只出谷不结米。在向国家交公粮时，父亲特意

安排社员将“革命”稻谷交给国家，队里留下的都是觉悟不

高的结米稻谷。收粮的同志说稻谷不结米不能交给国家，父

亲说“革命谷子”为何不收。革命同志拿他没办法，因为我

家“根红苗正”，不听革命同志的话，顶多是觉悟不高。文

盲的父亲给我解字，他说“好怕”两字的意思是人好别人才

怕。 两年前，我县的征地补偿费缩水案，案情是省政府批准

的水利建设项目征用农民土地，省政府规定的土地补偿费

是4800元／亩，县政府发文规定是4000元／亩，政策从省城

到县城就“缩水”了。我为农民兄弟调查取证及代写情况反

映，惹怒了地方官。官方多次指责、指令司法局长摘我事务

所的牌子，司法局长明白这是违法，不敢为，就被批评、被

为难。此后，县委县政府的领导就带领多位局长到市司法局

、市律师协投诉我。同仁兄弟都为我捏把汗，可我这块不知

天高地厚的顽石，不但面临不惧，还臭了地方官一顿。在此

，我多谢律协给我下是“依法受理，依法代理”的结论。 有

律师提到，目前律师对待当事人的态度无非三种，孙子、老

子，朋友。我自认为我对待当事人是持朋友态度。不管是权

贵富豪，还是被人欺凌的无钱无势之人，我都平等善待。在

穷人的面前我不装老子，在权贵面前也不当孙子。有一个单

位给一万元叫我受理案件，非常霸道，不容讨价。并开玩笑

说律师如妓女一样，闲着也是闲着，有一万元都好。对我们



小地方的律师来说，能收一万元的案件属于大案，一年也接

不了几件收费过万元的案子。但我要的是人的尊严，是要对

律师劳动价值的尊重。所以我说，即便是妓女，也有分多少

钱才肯脱裤的。由我叫价，不干拉倒。对于穷人，连最低标

准的费用都交不起的，我即叫其申请法律援助，如果援助中

心分派给我办，我义不容辞地接受。 认认真真做事，老老实

实做人是我的秉性。有的大牌律师介绍自己一年办理一百多

二百件案，甚至更多，让我羡慕不已。我不是羡慕人家办案

多收入多，而是羡慕人家的精力。因我笨拙，以我的精力、

能力，一年不能超过四十件案子。四十件案子已经使我筋疲

力尽，如果超过四十件，我根本无法过正常生活。从业十多

年来，我肯定说过不少错话，看错过不少人与事，但我敢问

心无愧地说，我从来没有说过自己不相信的话。人的知识是

有限的，但只要肯学，很多东西都是可以弄懂的。律师业务

涉及方方面面，在我们这个小地方，律师没有选择业务的余

地，没有专业发展的条件，碰到专业问题，必须学习，向专

业人士请教。我为打建筑工程官司，学会工程预算。我为一

个医生（患方）打医疗官司，我请教专业人士及阅读有关医

书后写出的陈述意见，就连作为主治医师的当事人都称赞我

写的东西很专业。吹下牛皮，我认为人只有看不到的东西，

没有看不懂的东西。别人说我读书勤奋，其实读书不是苦事

，是乐在其中。别人说我工作努力，在我其实是习惯，闲不

住。 武汉暴露律师与法官的丑闻后，最高人民法院与司法部

立即联合制定规范律师与法官相互关系的规定。我不是说《

规定》不好，发布《规定》起码让失范的人有所收敛。但我

认为律师与法官的隔离带应在心中，形式上的隔离带是不大



顶用的。律师与法官是执业的共同体，大部分师出同门，律

师与法官不是朋友才是怪事。我认为是朋友也不一定相互勾

结，损害司法公正，只要心中有隔离带，掌握好度，就不会

出问题。不是朋友也不一定就不勾结，有的律师热情洋溢地

给法官敬酒，心中却在骂被敬酒的人。高高兴兴地买单，再

问来些什么节目，家人如愠晚归，就骂那班“混蛋”。这种

关系绝对不是朋友，但绝对损害司法公正，也损害律师与法

官双方的形象。律师在心中设定法官不贪，设定自己不贱，

与法官做相互尊重的君子之交，根本不是问题。 我非常尊重

法官，但从不敬酒，也就不存在骂被敬酒的人。可未见得在

法官的心中，敬酒的律师比我好。法院搞“司法公正树形象

”活动座谈会，我是唯一被邀请参加的律师。 在我们这个小

地方，绝对不排除有的律师玩小技巧争揽业务，我从不玩什

么技巧，耍什么招。不是不会，而是不肖。但业务收入，从

帐面上说我并不比别人低。我自认为，我一入行就树立我为

声誉奋斗，声誉为我赚钱的理念是正确的。 我是胸无大志的

人，我把律师工作主要是作为职业而不是事业，我已感到有

点不对劲。年初庄明雄副主任与我商量一件案，有两家经营

同类农产品的企业，农民都喜欢将产品卖给另一家，政府为

保护另一家，就发文划分两家企业的收购区域。企业要起诉

政府，我当时的意见是别理会政府的违法文件即可，只要农

民愿意将产品卖给你，照收不误。现在看来我的意见是错误

的，因为律师除了帮助当事人争取最大权益外，还肩负着维

护法律尊严，推进民主进程的重任，我们缺少的正是这种使

命感。 我对自己入行的命运评价是生着逢时当律师。当时法

律服务是供方市场，每个星期一未上班，当事人早就围着事



务所的门口，往往无法按时下班。并且当时是拿着国家的俸

禄当律师，生存不成问题。加之带我成长的前辈胸襟宽，介

绍给我的业务，收入全记在我名下，个别大案才是合办，五

五分帐。我对新人，仿效前辈对我。现在刚入门的新律师非

常艰难，没有国家供养，生存都成问题。我看过好多关于新

入门律师很无耐的文章，新入门的律师办别人接的案子，别

人收入好几万，他只得好几百。我认为这种包工头式的批发

业务不可取，一是对当事人不负责，收钱的不做工，做工的

没有钱，难以保证服务质量；二是不利于新律师的成长。人

为了生存，什么招数都可以使得出来。我们往往责怪新律师

破坏行规，但是我们却不为新律师提供宽松的成长空间。 我

自认为律师的失范行为与分配制度有关。目前，大部分事务

所的分配制度是提成制或是对聘用（严格说是挂靠）律师采

取定额上缴的方式。不管是提成制或是定额上缴制，都给律

师创造与法官分成的条件。如果是采取工资加奖金的公司式

分配方式，律师那有条件给法官提成40%的机会。但是，业

务收入不是事务所创造的，是律师个人创造的，不采取这样

的分配制度，又能怎样？也许，这就是目前事务所管不住律

师失范行为的死结。 当然，人穷不一定志短。为了生存而艰

难前行的新律师也不泛德高之人，生活已经足余，为了发财

而不择手段的老律师也有人在。客观的因素毕竟是外因，个

人品行才是内因。所以，要树立律师的良好形象，应重在律

师个人品行的修行。佛家修高为佛祖，道家修高为神仙，儒

家修高为圣贤。佛祖、神仙、圣贤都是靠修行才成正果的，

不是靠他人整理而成。我铭记贺卫方老师给律师勉励的十六

个字“道德勇气，知识尊严，社会责任，合作精神”。 （作



者：莫赳，广东择正律师事务所）
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